

# Le fil rouge

Tissons du lien social

FÉVRIER  
2025

Retraites

## Des retraites pour vivre, pas pour survivre

Quand on parle de retraites, la double interrogation des français est « À quel âge pourrai-je partir ? Avec combien ? ».

Les gouvernements qui se succèdent aux côtés d'Emmanuel Macron depuis 2017, donnent toujours la même réponse : « Il faut augmenter l'âge de départ à la retraite des français ».

Pour justifier cela, on assène deux «vérités» :

- Les régimes de retraites sont gravement déficitaires.
- Et comme les français vivent plus longtemps en bonne santé, ils peuvent travailler plus longtemps.

Pourtant, **ces affirmations sont fausses** :

selon une étude du ministère de la santé\* l'espérance de vie en bonne santé pour les hommes est de 62 ans et pour les femmes d'à peine 64 ans (pour les ouvriers cet âge descend même à

59 ans).

Quant au déficit du système des retraites, le Conseil d'Orientation des Retraites (COR) le nuance. Les retraites ne sont pas menacées, et le déficit est de l'ordre de 0, 3% du PIB. Un niveau qui n'a rien d'alarmant car les trajectoires d'évolutions des retraites indiquent que la part des retraites dans le PIB continuera de baisser dans les années à venir.

**C'est pourquoi le PCF a des propositions pour relever le défi des retraites et imaginer la société qui nous permettra de profiter pleinement de toutes ces années et en bonne santé.**

*\*Chiffres : DREES-2020*



# Les propositions du PCF pour les retraites



Photo de EV sur Unsplash

**Une réforme progressiste des retraites est possible :**

- ➔ Un système de retraite unifié, en progrès sur l'actuel et plus juste. Avec :
- ➔ Une retraite dès 60 ans avec un nouveau socle de droits pour toutes et pour tous.
- ➔ Avec un revenu de remplacement net équivalent à 75 % du revenu net d'activité calculé sur la base des dix meilleures années.
- ➔ Sans aucune pension inférieure au SMIC.
- ➔ Ce système prendrait en compte la pénibilité au travail avec alors des départs anticipés dès 55 ans.
- ➔ Un système intégralement financé par la cotisation sociale, piloté et administré par des représentants des travailleurs.

## **Comment s'y prendre ?**

En taxant les revenus du capital, en augmentant les salaires, en développant l'emploi et l'égalité salariale homme femmes.

## **Mise à contribution des revenus du capital**

Aujourd'hui les revenus du travail financent les retraites. Les revenus du capital doivent être assujettis aux mêmes taux de cotisation que les salaires. Ce qui rapporterait 31 milliards d'euros à la branche vieillesse de la Sécurité sociale.

## **L'augmentation des salaires et la modulation des cotisations**

Le taux de cotisation dite « patronale » serait alourdi pour les entreprises qui délocalisent ou précarisent l'emploi. À l'inverse, les entreprises qui embauchent et forment les salariés qualifiés, seraient encouragées. Cette modulation apporterait 70 à 90 milliards supplémentaires au bout de 5 ans.

## **Développer l'emploi**

La création d'emplois augmenterait le nombre de cotisants, les richesses créées et les possibilités immédiates de financement des retraites. La relocalisation et le développement écologique représentent 3 millions d'emplois supplémentaires, en 5 ans, soit 10 % de la population active. C'est autant de salariés qui créent des richesses et cotisent à notre système de protection sociale. environ 30 Md€ de cotisations sociales supplémentaires pour les retraites.

## **l'égalité salariale femme-homme**

Cette mesure apporterait aujourd'hui plus de 6 milliards d'euros supplémentaires pour le financement des retraites.

Nous pouvons inventer un nouveau système de retraites qui favorise le bien vieillir et le développement de la société. Ensemble agissons.

# Pourquoi L'électricité est elle toujours plus chère ?

Débat

**Jusqu'au début des années 2000, en France, l'électricité était produite, transportée et vendue, par un seul opérateur : EDF cette électricité était l'une des moins chères d'Europe avec un tarif fixé par l'état .**

À partir de 2000, la Commission Européenne a imposé la libéralisation du secteur de l'énergie. Ce fut l'apparition de nouveaux « producteurs », et d'une concurrence dont on nous a promis qu'elle allait faire baisser les prix de l'énergie. Pourtant, ceux-ci ne cessent scandaleusement d'augmenter.

**Pourquoi la concurrence ne profite pas aux consommateurs ?**

Les nouveaux « producteurs » ne produisent qu'une partie infime (voir pas du tout) de la consommation journalière. Pour qu'ils n'aient pas à investir dans de nouvelles centrales, l'état a mis en place l'ARENH (Accès Régulé au Nucléaire Historique) qui

permet à ces opérateurs d'acheter à EDF un quart de sa production nucléaire à 42€ le MWh (en dessous du coût de revient pour EDF)

Cela leur permet :

- de proposer des prix d'appel concurrentiels quand les prix européens de l'énergie sont bas,
- de surfacturer pour les consommateurs quand le marché de l'énergie devient plus tendu,
- mais aussi de spéculer sur le marché européen de l'énergie et de revendre cette électricité jusqu'à 20 fois son prix d'achat à d'autres opérateurs quand les prix flambent.

Fin 2025, le dispositif l'ARENH prendra fin. Il sera remplacé par un nouveau dispositif en cours de discussion entre l'État et EDF sans qu'on en connaisse les détails. **C'est l'occasion d'exiger la baisse des tarifs de l'électricité pour qu'ils reflètent les véritables coûts de production et le maintien de la péréquation tarifaire..**

Réunion Publique : **« Exigeons le juste prix de l'électricité »**

**Judi 6 février à 18 h 00 - Espace Sainte Anne à LANNION**

Avec BERNARD JASSERAND Maire Adjoint de Quimper,  
membre de la Commission Nationale Énergie du PCF

LANNION

Pour en savoir plus sur les propositions  
du PCF sur l'énergie [https://www.pcf.fr/actu\\_energie](https://www.pcf.fr/actu_energie)



## LES RENDEZ-VOUS À VENIR...

### « Exigeons le juste prix de l'électricité »

**Jeudi 6 février à 18 h 00**  
**Espace Sainte Anne**

Le PCF vous invite à une réunion Publique à Lannion. Avec Bernard Jasserand Maire Adjoint de Quimper, membre de la Commission Nationale Énergie du PCF

### Fest Noz pour l'aide humanitaire à la Palestine

**Samedi 8 février**  
**à Louargat**

Fest Noz en aide à l'association Amani, d'aide humanitaire et médicale pour la Palestine et à la coopérative de jus de raisin Al Sanabel de Halhoul, près de Hebron.

## REJOIGNEZ LE PCF



J'adhère au PCF

Je veux aider  
financièrement

Je verse ..... €

*(Remise d'impôts sera de 66 % de ce montant)*

Prénom : .....

Nom : .....

Adresse.....

.....

CP/Ville : .....

Courriel : .....

Chèque à l'ordre de ANF-PCF • À renvoyer à :  
PCF Côtes d'Armor

1 Ter rue 71ème Régiment d'Infanterie • 22000 - Saint Brieuc  
Téléphone : 02 96 33 40 94 • Courriel : pcf22@orange.fr